

Concepto de Filosofía

Para complementar, a continuación te presentamos la siguiente lectura que concluye acerca del concepto de filosofía.

Filosofía es propia de todos los caracteres griegos que se hallan comprendidos en la misma etimología de la palabra que significa "amor de la sabiduría". Sin embargo, esta palabra aparece relativamente tarde. Según una tradición muy conocida, recogida en las Tusculanas de Cicerón (V, 6), Pitágoras habría sido el primero en usar la palabra filosofía en su significado específico. Comparaba la vida a las grandes fiestas de Olimpia adonde algunos acuden por negocios, otros para participar en las competiciones, otros para divertirse, y en fin alguno sólo para ver lo que ocurre; estos últimos son los filósofos.

La palabra filosofía implica dos significados. El primero y más general es el de la investigación autónoma o racional, cualquiera que sea su campo de desarrollo; en este sentido todas las ciencias forman parte de la filosofía. El segundo significado, más específico, expresa una investigación particular que en cierto modo es fundamental para las demás, aunque no las contiene en sí. Los dos significados se hallan unidos en el dicho de Heráclito (fr. 35 Diels) "es necesario que los hombres filósofos sean buenos indagadores (*istoras*) de muchas cosas". Este doble significado se encuentra claramente en Platón que usa el término para indicar la geometría, la música y las otras disciplinas del mismo tipo especialmente en su función educativa (*Teet.*, 143 d; *Tim.*, 88 c); y por otra parte contrapone la filosofía a la *sofía*, a la sabiduría que es propia de la divinidad, y también a la *doxa*, a la opinión a que se atiene quien no se preocupa de buscar el ser verdadero (*Fedr.*, 278 d; *Rep.*, 480 a). La misma duplicidad se encuentra en Aristóteles, para el que la filosofía es, como filosofía primera, la ciencia del ser en cuanto ser; pero comprende además las otras ciencias teóricas, la matemática y la física, y la misma ética (*Et. Nic.*, I, 4, 1096 b, 31).

Concepto de Filosofía

Esta duplicidad de significado revela mejor que cualquier otra cosa el significado originario y auténtico que los griegos atribuían a la palabra. Está ya incluido en su etimología y es el de *investigación*. Cada ciencia o disciplina humana no puede ser sino investigación y, como tal, filosofía. Pero, además es filosofía en sentido eminente y propio la investigación que es consciente de sí misma, la que se plantea el problema mismo del investigar y así aclara su propio valor respecto a la existencia humana. Si cualquier ciencia es investigación y como tal filosofía, en sentido propio y técnico la filosofía es solamente el problema de la investigación y de su valor para el hombre. La aparente duplicidad que el concepto de *filosofía* conserva incluso en los pensadores griegos más rigurosos, como Aristóteles, no lo convierte en equívoco, sino que expresa de la mejor manera posible -el significado originario del término. Por eso, cuando en el período post-aristotélico se pierde la conciencia de los valores teóricos, la filosofía conserva todavía su significado de indagación. Para los estoicos es el esfuerzo (*epitedeusis*) hacia la sabiduría (Sexto Emp., *Adv. Math.*, IX, 13); para los epicúreos es la actividad (*enérgeia*) que proporciona la vida feliz (*Ib.*, XI, 169). Todavía se reconoce aquí a la filosofía como investigación esforzada, fundamental para el hombre.

Bibliografía:
Extracto del concepto de filosofía del diccionario de Ferrater Mora. Tomo I (2008)